

N° 6 Octobre 2015

Parution bimestrielle

Nouvelle année de formation, nouveaux projets initiés par les documentalistes et formateurs : projets culturels, conférences, exposition d'éditeurs, ateliers d'écriture, lien avec les actions culturelles locales... Tout un programme ! Les documentalistes peuvent être forces de proposition et relais d'initiatives pour enrichir la vie des Instituts, des étudiants infirmiers, des élèves aides-soignants et auxiliaires de puériculture hors les murs ! Le partage et la mutualisation de ces actions entre les Instituts doit permettre de toucher davantage de publics, étudiants ou professionnels locaux et/ou de nos structures de rattachement.

Bonne année d'actions documentaires et culturelles !

Laure VIDEAU

Documentaliste – IFSI CH Agen





1. Actus pédagogie / formation

Le nouveau référentiel de formation des masseurs-kinésithérapeutes sera appliqué en septembre

Publié le 25/06/15 – HOSPIMEDIA

Après les infirmiers en 2009, l'heure de la refonte de la formation des masseurs-kinésithérapeutes a sonné. La publication récente de l'arrêté mettant fin au concours d'entrée en institut n'est que le premier texte d'une longue série en prélude à la rentrée de septembre. Les projets de référentiels de formation sont en attente de validation.

(article complet sur demande)

DPC et e-learning : la HAS publie un guide des bonnes pratiques

Christophe Gattuso. Quotidien du médecin, 23 septembre 2015

La Haute Autorité de santé (HAS) a mis en ligne un guide pour promouvoir les bonnes pratiques d'e-learning dans le cadre du développement professionnel continu (DPC). Elle souhaite fournir des éléments pratiques aux personnes impliquées dans l'élaboration de formations en ligne. « Un cours présentiel ne peut être transposé en ligne sans adaptation, souligne la HAS. Un programme en ligne pérenne et robuste ne peut être élaboré qu'après le suivi d'étapes successives. » Les

contenus doivent être facilement accessibles par les professionnels, proposer des contenus multimédias conviviaux, et faciliter les interactions, précise la HAS.

" Relation de soin et gestion du stress " et " Soigner les soignants " : deux nouveaux diplômes universitaires

Quotidien du médecin, 21 septembre 2015 Proposé par le Prs Corinne Isnard Bagnis. Alexandre Duquet et le Dr Christophe André, le diplôme universitaire « Relation de soin et gestion du stress » a pour but d'améliorer simultanément la qualité de la relation patients-soignants et de favoriser la prévention des risques psychosociaux (stress, burn out et dépression). Son ambition : développer le mieux-être au travail pour mieux soigner.. Le DU est ouvert à tous les soignants diplômés et qui pratiquent une activité clinique au contact des patients : médecins, pharmaciens, infirmières, sophrologues, kinésithérapeutes... En savoir plus

Le copier-coller, une fraude risquée

Le Monde 24 septembre 2015, p. 16
Universités et grandes écoles sensibilisent les étudiants aux règles de citation des sources dans leurs travaux. Un diplôme de master ou de doctorat peut être invalidé si la fraude est prouvée, et ce, sans délai de prescription.

Le grade master pour les muyer par le pratiques avancées, approuvé par le

Les sénateurs ont confirmé lundi soir, dans le cadre du projet de loi de santé, qu'ils souhaitaient que les infirmiers en pratiques avancées bénéficient d'un "grade master". Ce terme, proposé par la Commission des affaires sociales du Sénat en juillet dernier faisait débat. Les sénateurs ont également exclu le champ médicosocial des pratiques avancées infirmières. [...] Selon la version adoptée par les sénateurs, la pratique avancée peut donc s'exercer : "en pratique ambulatoire, au sein d'une équipe de soins primaires coordonnée par un médecin généraliste, au sein d'un pôle de santé en assistance d'un médecin de premier ou de deuxième recours, ou en assistance d'un médecin spécialiste". En savoir plus

Compiègne : Un hôpital virtuel pour former les élèves infirmiers

Courrier-picard.fr, 29 septembre 2015

En matière de formation des futurs infirmiers et aides-soignants, une règle s'impose : « Jamais la première fois sur un patient. » Question d'éthique. Et de logique. Ainsi, jusqu'à maintenant, « Les élèves s'entraînaient sur des bras, des torses en plastique sans l'environnement hospitalier qui change absolument tout », souligne Jean-Marie Dessuille, formateur à l'Institut de formation en soins infirmiers (Ifsi) de Compiègne. « Et les élèves se prêtaient leurs bras pour s'essayer à la prise de sang », enchaîne une responsable. De l'histoire ancienne. La suite

La commission écoles paramédicales du réseau Ascodocpsy propose des bibliographies thématiques mensuelles destinées aux professionnels et étudiants d'Instituts de formation paramédicaux

Vous trouverez ici la nouvelle bibliographie La simulation dans les apprentissages - octobre 2015 ainsi que l'ensemble des bibliographies déjà réalisées.

Le portail des ressources documentaires et pédagogiques en promotion de la santé de l'Ireps Aquitaine est en ligne.



L'Ireps Aguitaine a pour mission de renforcer la promotion de la santé en Aquitaine. Les centres de ressources des 5 antennes (Agen, Bordeaux, Mont-de-Marsan, Périqueux, Pau) permanence de Bayonne mettent à votre disposition des ressources documentaires et pédagogiques sur toutes les thématiques de santé :

En ligne sur http://ireps.live.cadic.eu et sur le site de l'Ireps Aquitaine dans la rubrique "Ressources documentaires".

Un guide d'utilisation vous attend sur la page d'accueil du portail pour faciliter la découverte des contenus et des fonctionnalités.



2. Du côté des Instituts d'Aquitaine

IFSI Agen - Rencontre avec Walter Hesbeen, initiée par des formateurs de l'IFSI.

Lundi 15 juin 2015 de 14h00 à 16h00 Walter Hesbenn est intervenu à l'amphi de l'IFSI sur le thème : Éthique et Identité professionnelle : "Les enjeux contemporains de l'éthique du quotidien des soins" Quelles perspectives pour la qualité des soins, demain ? Très accessible et proche des réalités de terrain, il a réaffirmé ses convictions à propos de la qualité de la pratique soignante et du soin inscrit dans une perspective soignante. Rappelant 2 valeurs non négociables -Respect et Dignité - et 5 qualités - Humilité, Bienveillance, Sensibilité, Délicatesse, Créativité indispensables aux professionnels de soins. L'éthique du quotidien des soins fait appel à notre vigilance dans le concret. Elle nous concerne tous dans tout. Quelques échanges avec les étudiants ont clos cette conférence. Un représentant des éditions Seli Arslan était également présent pour présenter quelques-uns des ouvrages de Walter Hesbeen.

Exposition-Vente des éditions : Elsevier-Masson, Vuibert, De Boeck, Seli Arslan, en partenariat avec la librairie Martin-Delbert.

La librairie Martin-Delbert a installé un stand d'exposition pour présenter aux étudiants, aux élèves et aux professionnels les ouvrages pouvant les intéresser dans le cadre des formations IDE, AS et AP. Un représentant des éditions Seli Arslan et une déléquée des éditions Masson se sont aussi déplacés. Le hall du Centre Hospitalier n'était peut-être pas le lieu idéal pour la fréquentation des étudiants, mais il a permis l'accès des livres à certains membres du personnel. Le libraire présent sur les lieux était néanmoins satisfait de son déplacement. Outre les ventes, il a permis à certains étudiants de découvrir l'existence de la librairie à Agen et la possibilité de commander des ouvrages avec un délai de livraison très rapide. L'expérience sera sûrement renouvelée l'an prochain avec une localisation du stand dans les locaux de l'IFSI peut-être.

Prévention Santé – Alimentation - Accidents domestiques

Les élèves aides-soignants de l'IFAS de Villeneuve-sur-Lot auprès des populations

Les élèves aides-soignants de la promotion 2015-2016 ont mené des actions de prévention sur l'alimentation et les accidents domestiques le 22 septembre dernier. Ils se sont adressés aux enfants, aux adultes et aux personnes âgées en groupes et en plusieurs lieux de la ville et sous forme d'ateliers. Leurs Formateurs, Marcel Ferrer et Claudine Cardona les ont accompagnés afin de veiller à la bonne réalisation des projets menés et de les évaluer. Le contact avec les populations est toujours apprécié dans ces actions de santé publique. Les élèves ont insisté sur la nécessité d'équilibrer le contenu des assiettes et de pratiquer une activité, démontrant aussi que la prévention des accidents domestiques complète le maintien en santé. La réalisation de leurs projets a été menée avec le concours de la mairie de Villeneuve-sur-Lot et différents établissements scolaires.

Institut de Formation en Soins Infirmiers (IFSI-IFAS) du Pôle de santé Villeneuvois

Les étudiants mobilisés contre le cancer du sein

Marmande: Dans le cadre d'Octobre rose, mois international de lutte contre le cancer du sein, l'Institut de Formation en Soins Infirmiers du Centre Hospitalier Intercommunal Marmande-Tonneins s'est associé au Centre de dépistage des Cancers du Lot et Garonne le Mardi 6 Octobre 2015 pour sensibiliser la population marmandaise au dépistage du cancer du sein.

Les étudiant(e)s infirmier(e)s se sont mobilisés tout au long de la journée sur différents lieux (hall de l'hôpital, parkings de magasins ou de supermarchés) et ont ainsi pu aller à la rencontre de plus de 600 personnes. Au cours de ces rencontres, ils ont pu évaluer et réajuster les connaissances du public.

Cette journée d'action leur a permis de se positionner en tant qu'acteur de santé publique et de faire connaître Octobre rose. Un compte rendu de cette mobilisation a été présenté par les étudiants lors de la conférence sur le cancer du sein qui a eu lieu le Vendredi 9 Octobre 2015 à Meilhan sur Garonne.



Bordeaux (Ch. Perrens): Les étudiants cadres de santé de l'hôpital Charles Perrens de Bordeaux ont organisé une journée Rose au pôle de formation le 16 octobre dernier. En collaboration avec l'AGIDECA et la Ligue contre le cancer, les acteurs de la prévention contre le cancer du sein, les étudiants ont planifié une conférence accompagnée de stands d'informations. La conférence était animée par le Dr C. Payet, médecin coordinateur à l'Agideca. Elle était ouverte aux étudiants de l'IFSI et au personnel du centre hospitalier.



3. Coups de coeur lecture :



Fabien TOULME, Ce n'est pas toi que j'attendais. Editions Delcourt (coll. Encrage), 2014

Une **BD** au CDI de l'IFSI! La première! L'auteur, papa d'une petite fille trisomique, raconte son parcours pour apprivoiser Julia et sa différence! Colère, monde qui s'écroule, peur, regard des autres, déni, handicap, idées reçues, tendresse, émotion sont décrits avec justesse, délicatesse et humour. Le graphisme simple et la bichromie pastel donnent à ce récit beaucoup de douceur. Une fiche de lecture qui devrait plaire aux plus rébarbatifs à la lecture! Ce livre circule beaucoup et je demande aux emprunteurs de le rapporter dès que possible!

L. Videau (IFSI Agen)

Marie-Pierre HOMERIN, La discipline infirmière dans le champ scientifique. Paris, De Boeck-Estem (coll. Sciences du soin), 2012

Le référentiel des études en soins infirmiers de 2009 est l'opportunité pour voir grandir la discipline infirmière dans le champ scientifique. C'est ce que souhaite rendre visible l'auteur (cadre de santé formatrice) dans cet ouvrage qui reprend la genèse des études infirmières jusqu'au programme de 2009. A partir de ce nouveau programme elle développe l'émergence de la

science infirmière, ses difficultés et ses enjeux. Emaillé de nombreux témoignages de formateurs et de directeurs d'IFSI, ce livre de 75 pages se lit facilement et entraîne une réflexion sur l'insertion de la discipline infirmière dans le champ universitaire.



L.Videau (IFSI Agen)



3 outils en ligne pour découvrir le corps humain

Le net a changé en profondeur l'enseignement de nombreuses matières. Certaines d'entre elles ont gagné la possibilité d'illustrer plus facilement ce qui auparavant était difficilement imaginable. C'est le cas des sciences et du corps humain.

<u>Biodigital Human</u> - Un atlas d'anatomie parmi les plus complets. Vous allez pouvoir décortiquer et vous balader en 3D dans le corps humain.

<u>Anatronica</u> - Anatronica propose une version web gratuite avec des images et une interactivité

assez limitées. Mais l'essentiel est là même si un coup de peinture fraiche ne ferait pas de mal à ce service qui mérite bien mieux.

<u>Visible Body</u> - Cela reste le « must » en matière d'anatomie en 3 D. Le site est une véritable bible pour les amateurs mais aussi pour les étudiants et chercheurs. *En savoir* +

Vous pouvez également vous abonner à la lettre d'information (L'actualité des outils Tice pour la classe par Fidel Navamuel) en cliquant ici!

Pour rappel nous vous présentions ici une production très intéressante du réseau Canopé : Corpus

Exposition en ligne présentée par l'Université de Bordeaux consacrée à la santé.

L'exposition physique a eu lieu du 17.11.2011 jusqu'au 31.05.2012. Sur le site, vous aurez accès à des informations complémentaires, une visite virtuelle, ainsi qu'à un making-off de l'exposition. Accès à l'exposition virtuelle



12 Novembre 2015 :

Journée des instituts paramédicaux : Région Aquitaine (Cefiec)

La pédagogie en Soins Infirmiers en 2015, Site de l'IMS Hôpital Xavier Arnozan

7 décembre 2015 :

Rencontre des documentalistes du réseau Aquiress à l'Institut de Formation Nightingale Bagatelle à Talence.



Conception et création : Aquiress - Tous droits réservés - Oct. 2015

Directeur de publication : Catherine Chazottes

Conception et mise en page : Sylvie Dubourg-Pomade

Comité de rédaction : Sylvie Dubourg-Pomade, Pôle formationAdes/Ifsi (Marmande) — Odile Laplagne, Institut de formation

Charles Perrens (Bordeaux) — Laurence Tovo, IFSI-IFAS Pôle de

Santé du Villenevois (Villeneuve) - Laure Videau, Institut de

formation (Agen)

